
【
吐
槽
】

深读2014年8月2日星期六
编辑江亚萍 | 组版刘玉 | 校对陈文彪 03

一方面，市民抱
怨某一区域手机信
号不好、无线网络速
度慢；另一方面，则
是通信运营商建设
基站屡屡遭到“阻
力”……日前，合肥
市政协针对“加快通
信基础设施改造升
级”进行主题调研，
欲破解上述问题等
“死结”。

记者 祝亮

全球尚未确定
基站辐射危害人体

据介绍，通信基站电磁辐射符合

国家环境电磁波相关规定，不构成电

磁波污染，不影响人体健康。据相关

报道，截至目前世界上都尚未发现一

例因通信基站电磁辐射对人体产生

危害的确定案例。

光纤进小区频遭物业强收高额协调费
三大通信运营商呼吁：政府部门要将光纤到户与房地产开发融于一体，惠及于民

监测系统采用了目前国际上最先进的

气体监测技术——激光光谱检测技术，系

统由天然气实时在线监测子系统、车载天

然气管道巡检子系统、运输车辆定位检测

子系统和综合集成系统以及监控平台组

成。全系统通过光纤网络和无线网络连接

组成一个覆盖全市的监测网，网络中心监

控平台设在城市燃气公司总部或是安监局

调度指挥中心，可以对全市的天然气安全

状况一目了然，便于实时处理和处置各种

突发情况。

据悉，该系统是通过光纤网络和多种

激光监测终端，能够快速大范围地对天然

气管网进行巡检，用于检测埋地或架空燃

气管道泄漏的专用设备。对一个城市的储

气站、调压站、节点阀门等遗漏点，进行24

小时全天候监控，检测速度可达 50毫秒。

随后，系统可将所有数据集成综合上传至

“大屏幕”上，为指挥、监管等提供最直观的

依据。这样可以随时掌控天然气的“脾

气”，应对突发事件。

合肥电信相关负责人表示，道路建设的

承建单位存在野蛮施工，随意破坏通信管线

设施的行为，遇到这种情况的时候，电信企业

会本着为用户考虑的原则，优先抢修、恢复用

户通信业务，但缺乏对道路承建单位的约束

手段。经常对道路修建区域反复进行通信设

施的抢修，一方面给通信运营商带来巨大的

维护压力，增加运营成本；另一方面严重影响

用户的使用感知。

全球首创激光天然气监测系统安徽问世

全天候掌控城市天然气管网，实时处置险情

8 月 1 日凌晨，
台湾高雄发生燃气爆
炸，这是继18年前台
湾新北市板桥瓦斯气
爆案以来，所发生最
惨重伤亡的气爆事
件。

密如蛛网的天然
气管道已日益深入到
城市居民的生产生活
空间，整座城市坐落
在有着燃、爆危险的
庞大的燃气管网上
面，燃气管道安全已
是每个城市不得不面
对的严峻问题。昨日
下午，城市天然气管
网监测系统发布会在
合肥召开，最为先进
的激光燃气监测系统
问世（中科院合肥分

院研制），我省将予以
推广使用。

去年11月的青岛石油管道泄漏爆炸事

故的惨痛教训，还历历在目。8月1日凌晨，

台湾高雄发生天然气管道爆炸，造成数百

人伤亡。随着城市天然气使用进入千家万

户，天然气设备和管道的铺设范围与人们

的生活越来越近，由此而带来的安全压力

对全球大城市来说都十分严峻。针对整个

城市的天然气设施、管网及运输监测系统，

对整个城市的天然气管网以及存储库区、

加换气站和运输车辆进行全面监测，从而

保证城市用气安全，成为确保安全的必备手

段和重要保障。

庞大的城市天然气管网如何有效监控，

是一个世界性难题，即便是发达国家也未能

很好解决。昨日下午，城市天然气管网监测

系统发布会上，记者获悉，中科院旗下产业

化公司历经多年，终于攻克研制出了能够覆

盖整座城市的激光监测技术，该技术在全球

还是首创。记者了解到，一般一个省会城市

需数千万元就可以实现，我省包括合肥市在

内的多个城市将予以推广使用。

激光监测技术在全球还是首创

随时掌控天然气的“脾气”

三大通信商在肥超500个基站建设受阻

今年合肥市“两会”期间，民进合肥市

委提交的一份提案中称：合肥市的通信运营

企业在进行基站建设时，由于缺乏规范、统

一、明确的法规指引，再加上部分市民对基

站电磁辐射的不了解产生担忧和恐惧，对基

站建设进行阻挠和抵制，导致相当数量的通

信基站无法建设。2013年已勘测选址的无

线通信基站站点，有合肥移动200余处，合肥

电信200余处、合肥联通150余处基站站点

受阻。目前在合肥市的商业楼宇、居民小

区、办公场所等民众工作生活的聚集区域，

部分存在通信信道少、无线信号差、上网速

度慢等情况，无形中抑制了广大市民的信息

消费。

半年过去了，三大通信运营商的基站建

设有进展吗？合肥移动公司表示200余处基

站中仅滨湖新区19处得到批复，合肥联通公

司表示150余处基站中仅60处得到落实……

政协委员们发现，合肥房地产开发

商、小区物业、企事业单位等，对电信运营

企业进行高速有线宽带升级改造过程中，

收取高额进场费、管理费等。经初步调

研，2013年仅合肥移动推进的宽带网络升

级改造及WLAN（无线局域网）深度覆盖

施工建设中，就有110多个小区、30多所

大中专院校，至今未能开工建设。实际

上，一些企事业单位自建、合建宽带网络，

基础技术设备参差不齐，网络管理人力和

技术力量有限，存在上网速度慢、下载流

量低的困扰，已不能适应需求。

合肥联通公司相关负责人说：“部分

小区、商务楼宇、聚类市场的物业，认为

通信运营商属垄断高利润行业，对小区

的光纤网络覆盖建设索取高额协调费

用。目前，我们公司的进场协调费用比

例小区类约为10～15元/户，楼宇平均

2～3万/栋，且此类情况愈演愈烈，费用

也在不断上涨，严重阻碍建设进度。”

光纤进小区屡遭物业“刁难”
道路施工导致管线常被毁

开放绿地等公共区域建设基站

参加调研活动的合肥市政协委员提议，为

逐步实现合肥市城乡的立体通信网络有效覆

盖，在4G建站中，以建“生态城市”、“美化环

境”为目标，结合建站周边环境，选用智能、景

观天线，尤其与市政设施共建，成为资源节约

型、环境友好型的信息基础设施。在减少无用

信号发射的同时，提升有效供给水平。鼓励支

持适度超前部署无线通信基站、宽带网络基础

设施建设，全面提升合肥市的无线覆盖和宽带

速率，提供宽带接入速率与世界发达水平接轨

服务，以满足互联网流量日益增大的需求。

通信运营商则集体建议，可以开放公共

绿地、政府办公楼、医院学校、事业单位等公

共建筑作为基站建设使用，消除市民对基站

辐射的疑虑和误解。

通信运营商还建议，物业公司的相

关归口管理部门应出台相关政策法规

支持基站、宽带网络建设，要求物业公

司、业主单位积极配合基站、小区宽带

建设，定期考核责任小区、单位通信设

施建设完成情况。同时能够出台通信

设施相关费用标准规划，指导通信建设

过程中的租赁费、进场费用、电费价格，

给通信建设的相关费用划定界限，避免

业主单位肆意抬高通信建设中的相关

费用。

聚类市场在开业前，则应该履行光

纤到户手续。回迁安置房等住宅的交

房工作，建议政府部门进行闭环管理，

将光纤到户的国家标准与房产开发真

正融于一体。

完善法规政策，确保光纤可以到户
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记者 祝亮

程鹏 星级记者
俞宝强

该系统中，还有一项“高端大气上档次”

的技术，就是车载监控。针对的是每一辆运

输燃气的流动车辆，有了这套激光检测设

备，通过安装在车顶部的激光探测器，对所

有“流动”的燃气的安全状态了如指掌，一旦

发生泄漏即刻向驾驶员和监控中心报警。

这样的先进技术，可以破解世界性难题吗？

记者为此对话国家安监总局科技规划司副

司长施卫祖。

记者：燃气安全已是每个城市不得不面

对的严峻问题，国家对此有何措施？

施卫祖：推广使用新能源是国家发展战

略，天然气在未来几十年都将是新能源主力

军，但其“危险性”也不容小觑，这其中燃气

管网对城市居民的生命安全最为直接。今

年6月份，国家出台城市地下管网建设管理

的指导意见，表明我国城市建设管理面临的

严峻形势，也表明了政府对地下管线的忧虑

与重视。

记者：激光燃气监测系统的问世，对于

城市居民来说，有何意义？

施卫祖：系统的成功在于今后的推广使

用，推广开来，将为城市居民用上安全气、安

心气提供保障。

对话国家安监总局科技规划司副司长施卫祖


